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■ 本报通讯员 张旭 陈 飞

如何为选民代言？怎样才不辜负选民的
期望，做一名优秀的人大代表？赵芳 2021 年
12 月当选江苏省高邮市第十六届人大代表
后，一直将这个问题放在心上。两年多来，她
始终把履行人大代表职责、发挥人大代表作
用与自己的本职工作紧密结合，努力做到想
群众所想、急群众所急，充分履行一名人大代
表应尽的职责。

“要想当好人大代表，不辜负选民的期
望，准确反映人民群众的心声，积极维护群众
的利益，就必须加强自身学习，提高履职能
力。”作为一名人大代表，赵芳充分体会到学
习的重要性。她加强学习代表法、监督法等
人大代表依法履职的相关法律法规，学习高
邮市人大常委会为代表订阅的报刊，充分了
解掌握人民代表大会制度理论和人大业务知
识，了解代表的权利和义务，并通过网络、微

信、微博等互联网工具充分了解人大工作的
最 新 动 态 ，掌 握 人 大 的 议 事 规 则 和 工 作 程
序。赵芳还虚心向其他代表学习，特别是向
老代表学习，提高自身的履职能力。通过多
方位的学习，她对人大代表的责任意识和法
律意识明显增强，工作方法、调研能力以及建
言献策水平逐步提高，履行代表职责的能力
也不断得到锻炼和增强。

人代会期间，赵芳认真听取各项报告，站
在维护群众利益的立场踊跃发言，陈述观点；
对议案（草案）等认真讨论，积极发表意见，明
确表明态度，会后她充分发挥人大代表作用，
向群众及时宣传人代会精神。在高邮市十六
届人大一次、二次和三次会议期间，赵芳共提
出代表建议 6 件，联名提出议案 2 件。她持续
关注全市妇女儿童健康，先后提出《关于重视
产妇心理健康的建议》《关于从小学开始开展
性侵警示教育的建议》等，得到相关部门的回
应，将进一步加强人才培养、健康宣教、完善

心理服务体系和全面压实工作责任、深入开
展警示教育、着力强化风险排查、强化督导检
查等。

作 为 一 名 高 邮 市 人 大 代 表 ，赵 芳 积 极
参 加 代 表活动，珍惜每一次集体活动的机
会，积极参加代表小组的各类视察活动、专
题调研、学习座谈、民主评议等，努力在本职
工作与小组活动之间寻找平衡点，确保有活
动必须参加、参加必有收获。她跟随代表小
组先后对新 霖 飞 、诚 盛 科 技 等 经 开 区 重 点
项 目 建 设 情 况 和 东 平 河 改 造 、珠 光 锦 苑 等
民 生 工 程 进 行 了 专 项 视 察 。“ 通 过 参 加 代
表 小 组 活 动 ，我 能 够 零 距 离 观 察 地 方 经 济
发 展 情 况 ，深 层 次 挖 掘 存 在 问 题 ，全 方 位
监 督 整 改，提出更合理更有针对性的意见
建议。”赵芳说道。

“作为一名人大代表，我要当好‘政策宣
传员’和‘民意代言人’。”赵芳经常深入群
众，同选民保持密切联系，充分发挥桥梁和

纽带作用，利用“统一见面日”的机会认真听
取选民的意见和诉求，解决人民群众关心的
热点、难点问题。她坚持把联系选民、走访
群 众 作 为 履 职 的 一 个 重 要 环 节 ，积 极 向 群
众宣传国家的大政方针，尤其是宣传好关系
人民群众切身利益的惠农、医疗、养老政策，
使政府的正确决策变为人民群众的自觉行
动。“人大代表只有切实做好调查研究，才能
真正代表人民，为人民代言，对人民负责。”
赵芳经常深入基层调查研究，认真听取和广
泛征求群众的意见，了解社 会 反 响 较 大 的
问题和群众疾苦，收集材料，向高邮市人大
常 委 会 提 出 建 议 ，并 多 次 走 访 杨 桥 村和九
园社区，向社区、村企负责人建言共建发展
之策。

赵芳表示，在今后的工作中，她既要做一
个忠实的倾听者，也要做一个顺畅的沟通者，
更要做一个有担当的执行者，做一名人民群
众满意的人大代表。

——记江苏省高邮市人大代表赵芳

当一名履职尽责的“民意使者”
■ 本报通讯员 付海波 李杨

“社区有幼儿托管中心、卫生服务
站，带娃、看病都很方便；不想做饭了
还有‘睦邻小厨’，手机上就能点餐，免
费送餐上门……生活在这里真的是幸
福感满满。”河南省鹤壁市淇滨区九
州路街道凤凰城社区居民赵阿姨高
兴地说道。这一切，离不开淇滨区人
大代表、凤凰城社区党支部书记张卉
的努力。

张卉把代表履职与本职工作有机
结合，聚焦为群众办实事、解难题，以
党建引领打造“一刻钟（15 分钟）生活
圈”，聚焦“一老一小”难题，让幼有托
管、老有康养，居民小事不出家门、大
事不出社区，各项便民服务延伸到家，
不断提升社区服务治理精准化、精细
化水平。

作为一名人大代表，张卉经常深
入居民 家 中 实 地 走 访 ，倾 听 群 众 心
声，收集群众意见、建议，通过与群众

“零距离”接触、“面对面”沟通、“心贴
心”交流，积极协调解决群众关心的
热点、难点、焦点问题。今年 2 月 21
日，张卉参加了鹤壁市淇滨区五届人
大 四 次 会 议 ，在 审 议 淇 滨 区 2024 年
民生实事项目时，一项关于推动老年
助餐服务、推广社区集中助餐模式的
内容引起了张卉的注意。“以前经常
听到关于老年人就餐难的声音，也在
积极联系饭店希望可以打造‘社区食
堂’解决这个问题。得知推动老年助
餐服务被列为民生实事项目，我想发
挥人大代表的作用，进一步推动落实
此项工作。”随后，张卉深入社区进行走访，了解到“辖区老年
人及双职工家庭、在校学生存在午餐难”的问题，积极向淇滨
区九州路街道党工委、人大工委反映。在街道的统筹协调下，
凤凰城社区与 20 多家优质餐饮企业进行对接，经过综合测评，
最终确定淇河宾馆为合作企业，并依托社区日间照料中心成
立了“睦邻小厨”，为居民提供就餐、饭菜加热等服务。“选择饭
店主要考虑两方面，一是菜品的味道要符合老年人的口味，并
保证食品安全。另外，菜品的价格要适中，这样才能保持后期
的可持续发展。”张卉说。

为给居民提供更为便捷的点餐、送餐服务，张卉发动辖区内
李合香、杨婧等人大代表的职业优势，推动移动公司开发点餐小
程序，形成了线上点餐、餐饮企业接单配餐、志愿者团队精准送
餐服务模式，为高龄老人、行动不便居民送餐上门，对不会使用
智能手机的老年人群开展“代点餐”服务。如今，居民只需打开

“小餐桌”微信小程序，便可在手机上点餐。同时，社区依托“睦
邻小厨”搭建了邻里交流平台，通过延长服务时间，让餐桌在非
就餐时间成为“书桌”“茶桌”“会议桌”，不断丰富社区居民的精
神文化生活。

“作为一名基层工作人员，同时也是一名人大代表，我更应
该想群众之所想、急群众之所急、解群众之所难。”张卉表示，今
后，她将立足岗位，持续关注民生热点，为人民发声，展现新时代
人大代表的履职担当，做群众信得过的“代言人”，为推动基层社
会治理贡献智慧和力量。
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■ 本报通讯员 贺德龙

从“走近”群众到“走进”群众，广东省深
圳市坪山区人大代表、龙田社区党委书记黄
迎春在基层工作已经 27 年。自 2017 年起，黄
迎春已连续两届担任人大代表龙田社区联络
站站长，在这 7 年时间里，他想群众之所想、
急群众之所急，把群众的急难愁盼问题看在
眼里、记在心里，用心用情回应群众呼声，先
后提出解决民生实事百余件。

噪声扰民非小事 隔音屏护民安

近年来，各类道路新建、扩建工程为地方
经济发展、居民日常出行提供了便捷的交通
空间，但随之而来的噪声污染也成了周边居
民的烦心事。深汕高速路横穿老坑、龙田和
秀新社区辖区内 6 个居民小组，距最近的居
民住宅区不到 10 米。自 2008 年深汕高速坑
梓出口通车以来，车辆高速通行，尤其是通过
凹凸不平的路面时，产生的噪声非常强烈，周
边居民不堪其扰。

经过充分调研，黄迎春与其他驻站代表

联合提出《关于增设高速路隔音墙的建议》，
建议相关职能部门尽快采集深汕高速邻近居
民区路段的噪声数值等信息，并结合高速公
路噪声排放限值的规定，制定有效的降噪方
案 ，为 高 速 路 周 边 居 民 营 造 更 加 宜 居 的 环
境。2018 年 9 月，区交通轨道管理中心协调
深汕高速管理方制定了《坪山区声环境保护
措施》，承诺在接下来深汕高速改扩建工程中
装设声屏障设施。

一日未见到声屏障的安装，黄迎春便一
日未将此事放下。在深汕高速改扩建工程
日 趋 完 工 之 际 ，黄 迎 春 与 区 交 通 轨 道 管 理
中 心 保 持 紧 密 联 系 ，多 次 咨 询 深 汕 高 速 声
屏 障 设 计 、建 设 事 宜 。 在 黄 迎 春 的 积 极 协
调下，2023 年 6 月，区交通轨道管理中心正
式就深汕高速坪山路段声屏障设计方案征
求 意 见 。 按 照 方 案 ，坪 山 路 段 声 屏 障 由 直
立 型 透 明 亚 克 力 与 金 属 吸 声 屏 组 合 而 成 ，
设置长度达 6030 米，基本覆盖邻近的住宅
区，能较好阻隔噪声，同时保持较美观的视
觉 效 果 。 2024 年 7 月 ，深 汕 高 速 声 屏 障 已
基本建设完成。

桥下空间巧利用 便民停车解民忧

2023 年 2 月，黄迎春在日常走访中发现，
坪山区妇幼保健院门口经常拥堵，再加上非
机动车停车位不足，导致就医人员将非机动
车随意停放在医院周边，影响了市容环境，且
加剧了医院周边的交通拥堵现象。

同时，在深汕高速（龙田南路段）扩建工
程施工期间，黄迎春留意到深汕高速龙田南
路涵洞内的黄土裸露地块可遮阳挡雨，适宜
停放非机动车辆，且此涵洞周边的工厂职工、
妇幼保健院就医人员长期在此停放非机动
车，但由于该地块的状况较为恶劣，乱石和工
程垃圾随处堆放，非机动车停放较为困难。
为解决该区域周边非机动车乱停放、停车空
间不足等问题，提升龙田南路两侧环境面貌，
黄迎春在 2023 年 2 月 21 日约见深汕高速（龙
田南路段）扩建工程相关负责人，协调整治桥
底黄土裸露问题。

黄迎春提出，深汕高速（龙田南路段）的
桥洞与坪山区妇幼保健院相邻，就医人员时
常在桥底的黄泥地面停放非机动车，该地块

位于深汕高速龙田南路涵洞内，可遮阳挡雨，
适宜停放非机动车辆。为了给群众设置一个
便利的非机动车停放点，黄迎春建议扩建工
程施工方将桥底黄土裸露的部分进行硬底
化，再由社区完善停放点的划线工作，如此，
既能提升城市面貌，又能为就医人员和周边
居民提供整洁有序的非机动车停放点。

深汕高速扩建工程相关负责人表示，此
涵洞现状是由于深汕高速扩建工程导致的，
深汕西施工方会将此地块硬化，供周边群众
停放非机动车。

但直至 2023 年 2 月底，此处地块还是没
有硬底化，黄迎春再次督促交通轨道管理中
心与施工方紧密对接联系，协商加快落实该
地块硬底化。在多方努力下，该地块于 2023
年 3 月 10 日完成了硬底化施工，龙田社区完
善了桥底 的 非 机 动 车 停 放 位 划 线 工 作 ，为
就 医 人 员 和周边居民提供了整洁有序的非
机动车停放点。

“作为一名基层人大代表，尽职尽责、反
映民意，才能不负组织信任、不负人民所托。”
黄迎春说道。

——记广东省深圳市坪山区人大代表黄迎春

“群众的笑容就是对我的认可”


